

## Precisa una labor conjunta en retaguardia

### La guerra se ganará, más que en las trincheras, con un esfuerzo común de apoyo al Gobierno

### Nuestras cosechas deben ser recogidas para evitar el hambre

#### NOTA EDITORIAL

### LA RECONQUISTA DE PEÑA LEMONA

Cual siempre que se lleva a cabo una conquista, es natural que se sienta la necesidad de señalar inmediatamente el valor del terreno ocupado, lo que representa para futuras acciones y lo que permite para la continuación de la lucha. No se conquista terreno simplemente por agigantar el área del ya poseído, sino que, si nos esforzamos en ocuparlo, será siempre por el valor que suponga el tenerlo en nuestras manos. Sin embargo, en este caso de Peña Lemona nos importa, más que nada, una circunstancia: la del tiempo. Exactamente, en hora y media se ha llegado a la cumbre, y nuestros soldados quedaron instalados en las posiciones. Nos interesa este dato sobre ningún otro por lo que tiene de singular esta indicación. Sobre Peña Lemona se dirigen nuestras miradas, desde hace días, con la ansiedad de la posesión; nos importaba mucho alcanzar aquellas alturas que, en manos del enemigo, constituían un peligro para nosotros, y, de estar en nuestro poder, suponía una considerable ventaja. Peña Lemona había venido a ser el portillo más avanzado que abriera el enemigo. Suponíamos, naturalmente, que su conquista ofrecería dificultades, propias de los objetivos fundamentales. El enemigo, filtrado audazmente en este sector, enfilaba ya sus futuros avances y ponía aquí los umbrales de un fuerte escapada hacia nuestras líneas. Peña Lemona era un punto vital que concitaba, justamente, nuestra preocupación y suscitaba peligros. Por lo tanto, costara lo que costara, era preciso reconquistar Peña Lemona.

Pero resulta que ha costado hora y media, y un número insignificante de bajas por nuestra parte. En hora y media, el enemigo hace un repliegue de catástrofe, que representa la más profunda de las remociones en sus planes y que va a poner un freno considerable en el impulso que tenía el ejército invasor. Tiene interés considerar el plazo en el que se ha desarrollado la operación, porque revela que, contra todas las previsiones, las tropas fascistas tienen la moral débil. Tanto como para que ella, que lógicamente tendría que estar confortada, por los avances que practicó durante estos dos meses, se derrumbara en un instante y los soldados fascistas echaran a correr con tal ímpetu como para que los nuestros, al perseguirlos a balazos, tuvieran que darse demasiada prisa al querer hacer blanco.

Cuando hicieron blanco sobre una masa compacta de hombres fue cuando los facciosos, acusando intensamente el daño que les había causado nuestro golpe, ordenaron una reacción inmediata, que se manifestó en el contraataque. El contraataque no se hizo esperar, y las huestes de Mola—todavía eran las huestes de Mola—arremetieron con furia, para subir hacia Peña Lemona, ventana abierta sobre nuestros frentes, que les habíamos cerrado en un momento. El júbilo de los nuestros quedó interrumpido allí, en la cumbre, para dar paso a la serenidad. Con serenidad magnífica se esperó a que las tropas facciosas alentaran, en su marcha contra los nuestros, la luz del triunfo. Batía la artillería facciosa nuevas nuevas posiciones y, al amparo de los cañonazos, avanzaban los facciosos. Los fusiles nuestros fueron los que se encargaron de apuntar. Sus acentos de plomo cayeron sobre las tropas desleales y las fueron abatiendo en proporciones terribles. Peña Lemona, que, en una de sus vertientes, había registrado nuestra asombrosa, casi desprovista de riesgo, en la opuesta presentaba el monstruoso macabro de los cadáveres enemigos. Muestrarlo diverso por cierto, ya que en él se veían gentes de color y gentes de razas distintas. No eran solo moros, sino el tono acatunado, cobrizo, que no sabemos a qué clase de combatientes corresponde, el que se nos mostraba, como el postrero testimonio de las recientes importaciones de carne colonial.

Hora y media, escasas bajas nuestras, posesión de un lugar costoso y tremendo quebranto enemigo. Es éste, exactamente éste, la fisonomía que puede hacer cambiar de pronto las perspectivas de la ofensiva en el País Vasco. Es éste fenómeno singular el que movió a Mola a subir en un avión, inmediatamente, para observar nuestras líneas o para encaminarse a dar cuenta a su "generalísimo" del comienzo de algo que podía constituir una buena columna para él. Se explica, en efecto, la sorpresa de Mola, que quizá no aceptara ni una tan brava y formidable reacción por nuestra parte, ni un derrumbamiento tan pleno de los suyos. Y, con la derrota clavada en la carne se fué a montar en el avión, en el que encontró la muerte.

Peña Lemona, especie de Fuenteovejuna de Mola—Peña Lemona le ha matado—, está ya en nuestro poder. Desde abajo, cuando se contemplaba la más granítica, parecía que en ella, en

#### COMENTARIO DEL DIA

### El Gobierno español y el Comité de Londres

La nota enviada por el Gobierno de la República española al Comité de No Intervención de Londres y al Foreign Office, es, como debía serlo, digna y grave. España se queja del nuevo atropello inculcable cometido con ella en Almería, apela a la justicia universal y somete los antecedentes del caso—el suceso del "Deutschland"—al examen de los organismos internacionales competentes. No pierde la seriedad. Defiende su derecho y se reserva las acciones y reclamaciones pertinentes a esa defensa inescusable. Y pide que se le den garantías de que, al guerrear contra los rebeldes en sus aguas, puertos y tierras, no surgirán nuevos incidentes como los que ha denunciado y que son públicos y notorios.

Porque no puede tolerarse que se pretenda que la presencia, en un puerto marítimo, de un buque italiano o alemán, impida a nuestras fuerzas navales o aéreas toda acción ofensiva. Las Baleares, salvo Menorca, son, desde hace muchos meses, una magnífica base de operaciones de los facciosos contra el litoral levantino de la República. De ellas salen periódicamente navios de guerra y aeroplanos, para bombardear nuestras ciudades mediterráneas. ¿Cómo vamos a renunciar a toda actuación ofensiva contra sus puertos y aeródromos?

Y los neutrales nos dan la razón... El diputado belga M. Max Busot, que ha estado en España algunos días, ha regresado a su país, después de entregar unas ambulancias sanitarias al Gobierno de la República.

Y acaba de publicar en "Le Peuple", el gran diario, órgano del Partido Socialista de Bélgica, un artículo verdaderamente sensacional, acerca de cómo funciona el "Control de No Intervención" en las zonas confiadas a las escuadras de Alemania e Italia.

Max Busset, que ha visitado Barcelona, Valencia, Alicante y Cartagena, ha hecho numerosas observaciones, y como resumen de cuanto vio y oyó, atribuye: "Hay agentes del Control que son espías, piratas y beligerantes."

Las denuncias del diputado belga son impresionantes. En otra época, habrían originado asombro y escándalo. Bien es verdad, que en otra época, hubieran sido imposibles sucesos como la intervención italo-germánica en la guerra civil española.

Cuando el Comité de Londres acordó crear un Control de costas y fronteras en torno a España, nuestro Gobierno llamó la atención acerca de la monstruosidad jurídica y moral que significaba equiparar al Poder legítimo con la Junta rebelde y confiar la vigilancia del litoral mediterráneo, en la zona fiel a las autoridades legales, a las flotas de Italia y Alemania. Es

### NOTAS DE LA ALCALDIA

#### Sobre los niños

Constantemente llegan a esta Alcaldía reclamaciones sobre la forma de producirse los niños en la vía pública.

Es lamentable, en efecto, la situación que se está produciendo y que empieza a revestir caracteres de tal gravedad que, de no ponerse pronto y eficaz remedio, podría, en no lejanos días, producir trastornos insospechados.

Es hoy el asalto a una Escuela, llevándose los juguetes allí depositados; ayer, la pedrea de casas particulares o la caza de pájaros con saetas; y todos los días, los juegos violentos en calles, plazas y jardines, sin respeto a los agentes de la Autoridad, destruyendo los globos del alumbrado público y las plantaciones y arbolados.

No puede la Autoridad ejercerse eficazmente si los ciudadanos no prestan su colaboración y menos por quien, como el que ejerce el cargo de Alcalde, tiene profunda adhesión a los métodos coercitivos; por ello, me dirijo a los padres, para aconsejarlos, en su

propio beneficio y en el del vecindario en general, se preocupen de hacer que sus hijos asistan diariamente a las Escuelas Públicas, librándoles así de que con la ociosidad adquieran hábitos que serían difícil desterrar, si arraigan en sus jóvenes inteligencias.

Me permito recordar a todos que el Estado proporciona gratuitamente enseñanza, pero los padres tienen la obligación ineludible de hacer que sus hijos asistan a las Escuelas. Espero se den cuenta del espíritu que anima esta nota y cumplan su deber, en beneficio de la nueva España, que queremos sea mejor que la que nos tenía sumidos en la ignorancia.

¡Guerra a la incultura, como se la hacemos a los aliados del Fascismo!

#### Las cartillas de abastecimiento.

Mañana, día 9, pasarán a recoger cartillas los vecinos de las calles: Alcázar, Madrilas, Cierva, Saucedo, San Francisco (calle), Granada, San Francisco (plaza), carretera de Miguelterra, Barrio de la Corredera.

#### HAY QUE RECOGER A TODA COSTA LA COSECHA:

Hasta nosotros llega la noticia de que en algunos pueblos se dificultan las labores de siega, oponiéndose a que trabajen las mujeres y los forasteros, exigiendo jornales altos, pidiendo descanso dominical y, tendiendo, en fin, a que la época de siega se prolongue más de lo necesario.

Desde estas columnas gritamos a quien corresponda, Autoridades, Partidos Políticos y Organizaciones sindicales, que el hecho, de ser cierto, es criminal y bochornoso.

La cosecha ha de recogerse rápidamente, cobrando y sin cobrar; trabajando, hombres mujeres y niños, de día y de noche, porque de esta recolección depende en gran parte nuestra victoria en la lucha que sostenemos.

Quienes otra cosa pretendan, estén en la organización que estén, con carnet o sin él, son agentes encubiertos del fascismo, y como tales deben ser perseguidos y exterminados.

tas dos naciones, como nadie ignoraba en el mundo entero, tenían numerosos ejércitos suyos en nuestro país, y los reforzaban continuamente con hombres y material. Eran, pues, beligerantes, no neutrales como Francia e Inglaterra. ¿No sería, además de un atropello del derecho de España, un peligro, fiar en ellas para los delicadismos finos perseguidos por el Control en cuestión?

¡Jueces y partes!... El "Libro Blanco", que ha repartido por todas las cancellerías nuestro Ministerio de Estado, no tuvo, en Italia, contradicciones. "Il Popolo", descaradamente, ha confesado que todos los documentos que contiene son auténticos. Y ha añadido, con una desfachatada completamente fascista, que sólo prueban la admirable organización de las fuerzas

voluntarias italianas que operan en la Península. No. Prueban mucho más. Prueban que no son voluntarias, que vinieron mediante orden de su Gobierno, que éste las organizó, equipó y transportó y que siguió dirigiéndoles desde Roma...

Si, jueces y partes son italianas y atomanas. Nos han invadido. Destruyen nuestras ciudades. Asolan nuestros campos. Y, a la vez, nos vigilan las costas y puertos, para que no podamos recibir armas y municiones.

Desde el reparto de Polonia, pueblo alguno, salvo Abisinia, se vio sometido al trato que España. Lo que se ha hecho y se hace con nuestro país es inconcebible. Diríase que la Humanidad volvió a los tiempos cavernarios, que fué borrado de todos los libros de Derecho el capítulo relativo al Derecho de Gentes, que la ley de la selva fué proclamada única norma de las relaciones internacionales.

Cuando unos militares profesionales se alzaron criminalmente contra el Gobierno legítimo, al que habían prestado juramento, se impidió que ese Gobierno legítimo comprara cañones, ametralladoras, proyectiles, tanques, fusiles

(Pasa a cuarta plana)

CRONICA DE GUERRA

Nuevos paisajes de la Sierra

Son las primeras horas de la tarde. La Sierra tiene un descanso de explosiones y el paisaje borra hasta el recuerdo de la guerra.

Algunos soldados pasan de prisa, de árbol a árbol, burlando los prismáticos de las cimas.

El bosque es un buen escondite. Los pinos, impenetrables, están cerca uno de otro y cierran el horizonte a pocos metros. Además, la Aviación y la Artillería han hundido miles de gruesas ranas que ahora avanzan, frente a los hombres, un parapeto natural.

Pasamos por una casa, remedo artésano de un hotelito de Sierra. La casa sirvió, durante mucho tiempo, de puestito de mando a alguno de los jefes falangistas de la Sierra. En ella estuvieron alegres masas falangistas y requetés, que llenaron las paredes de inscripciones tonfias.

Por el suelo, algunos soldados se encontraron documentos sin interés y varias cartas. Una de ellas se la dirigió un oficial a otro de las avanzadillas de la Sierra. Seguramente existirían entre los dos relaciones que nada tienen que ver con la profesión militar.

Al ardecer, toda la Sierra vuelve a crujiir con tres puntos fijos de explosiones: La Granja, Balsain y Cabeza grande.

Todas las armas forman un solo ruido. Las filas de hombres que se esperan durante todo el día, forman ya un solo campo de combate. En este instante de la batalla es cuando la Aviación deja de ir y venir. Ya no se puede ametrallar ni bombardear los núcleos de fuerzas enemigas sin correr el peligro de deshacer a las propias.

La intensidad del combate puede medirse aquí con bastante exactitud por el número de troncos que se desgajan. Ese que guarnea el telémetro por el cual divisábamos las casas de Segovia se ha desplazado de pronto con estrépito; pero el telémetro no ha sufrido el menor daño y los soldados corren a instalarlo en otro sitio.

Este ruido de obuses y ametralladoras cambia el cuadro de la Sierra. A un lado, los escasos obreros que permanecían de medios para este deporte, triscaban imbeciles y pedantes los señores y las señoritas del domingo, que dejaban el aire de los picacho insignes infectados de cursilería.

También por aquí cerca saltaban los tintes rosas y azules de los alberques del Patronato Nacional del Turismo, donde, en siete lenguas, se exclamaba: "¡Oh, España!", con asombro de guía de Baedeker. Hoy, el asombro ya no está aquí. Se repite —en más idiomas— el nombre de España; pero la curiosidad del paisaje ha sido sustituida por una curiosidad de guerra que decidirá muchas cosas, que cambiará los visitantes domingueros de estos montes de nieve y se llenarán los alberques del Turismo de otras gentes que, por otra parte se asombrarán de muchas cosas.

Enfrente —en Cabezagrande, en La Granja, en Balsain—, tenemos, como en otros sitios, soldados de recluta. Son campesinos y obreros en su mayor parte. Sin duda, los hijos de las gentes para quienes una recomendación e escasa asequible, tienen su ocupación en el asasinato diario de las ciudades de la retaguardia fascista.

Aquí hay soldados, guardia civil y moros. Los moros vigilan a los españoles para que no se escapen. Algunos, sin embargo, logran pasarse a nuestro campo. Otros, caen por la espalda aguiereados cuando comienzan a arrastrarse fuera de las trincheras.

No sólo soldados vienen a nuestras filas con los brazos abiertos y la angustia en los ojos; también llegan paisanos de Segovia y campesinos. Estos, fácilmente, pues conocen bien las veredas.

Ayer llegó a nuestras trincheras un pastor. Hervís, el magnífico comisario de estos luchadores del Ejército Popular, habló con él. Le dijo lo que significaba nuestra lucha y lo que defende.

El pastor apenas pronunció palabra. Únicamente, después del discurso del comisario, dijo que tenía que volverse, pero que regresaría pronto. Pero no volvió solo; y, a poco, volvió. Se le dejó marchar: traía con él, bajo el mandato de su cayada, ciento cuarenta cabezas de ganado.

Sencilianente, dijo: —Las traigo para vosotros antes de que las cojan los fascistas.

El Ejército popular ha alargado la mano. Una mano fuerte que dentro del puño le ofrece hoy a la República catorce kilómetros más de tierra española. Si se habla con el Mando, se obtiene la impresión de que se ha conseguido mucho de lo que se quería. Desde luego, lo más importante. Al Ejército del Pueblo le quedan muchas manos y muchos puños para encerrar en ellos nuevos trozos de tierra.

Esta ofensiva, este golpe, más bien, dado por nosotros en los montes de Segovia, es, sobre todo, alentador. A estas alturas de la guerra, las fuerzas de Madrid, no sólo se defienden, sino que saben retirarse hacia allá, hacia donde el enemigo tiene montados sus patibulos de retaguardia.

Hemos despejado un camino. Continuamos que el enemigo trajera aquí —zona pacífica, donde él no buscaba la lucha— refuerzos considerables de tropas que necesitaban en otros frentes. Y se le ha echado hacia atrás en carrera de sorpresa y desconcierto. Pero son muchas todavía las sorpresas que le esperan hasta el golpe final.

En Norteamérica se han celebrado diversos actos de adhesión a España

Varsovia.—La prensa de esta capital publica unas manifestaciones del Encargado de Negocios de España en Polonia, Sr. Ruiz Funes, con motivo de una recepción dada en la Legación española.

El representante del Gobierno español pronunció un corto discurso sobre la situación actual de España.

Dijo que los sublevados, con ayuda de su propaganda, pretenden presentar al Gobierno legal bajo una falsa luz.

Añadió que en la zona leal se encuentran todos los elementos patrióticos de España, sin diferencia de ideas políticas.

La tragedia que vive actualmente la nación española —agregó— no tiene precedentes en la Historia.

Por último, el Sr. Ruiz Funes se refirió a la estructura de nuestro Gobierno, diciendo que este asentado en bases republicanas y democráticas, lucha por la independencia de su país y por la paz de Europa.

Toda la prensa polaca comenta muy favorablemente el discurso del ex ministro de Agricultura.

En San Sebastián se sublevan los soldados italianos porque no les dejan regresar a su país

Londres.—El corresponsal del "News Chronicle", en San Sebastián, comunica que ha estallado una sublevación entre los soldados italianos, que exigen su regreso inmediato a Italia. Han sido detenidos 200 italianos y la fuerza pública ha disparado repetidamente sobre gentes del pueblo que se manifestaron a favor de los italianos sublevados.

Esta noticia es particularmente interesante si se tienen en cuenta las últimas disposiciones del Gobierno de Roma prohibiendo el regreso a Italia de expedicionarios procedentes de España.

Por este motivo, las autoridades fascistas persiguen por todos los medios la divulgación de noticias sobre la verdadera situación española y que puedan dar a conocer los sufrimientos de los voluntarios enviados a Franco.

El pueblo italiano empieza a convertirse de que Mussolini profiere la muerte de sus "voluntarios" a que estos vuelvan a Italia.

Los intereses futuros de las grandes democracias

En el periódico "Vendredi", ha publicado unas impresiones sobre un reciente viaje a España, León Jouhaux, Secretario General de la C. N. T. y Secretario General de la C. G. T. de Francia.

Después de asegurar que tiene la certeza plena de la seguridad completa del triunfo final del Gobierno del pueblo, añade:

Los que vieron la España republicana al comienzo de la rebelión fascista y la vuelven a ver ahora, se dan cuenta de que a la situación, forzadamente irregular de ayer, ha substituído la organización; de que el individualismo ha cedido su sitio a la disciplina.

Ayer no había ejército nacional; hoy existe un ejército regular y numerosas reservas que cada día adquieren un mayor desarrollo.

Estudia la situación política, afirmando que el Gobierno cuenta con el apoyo de todos los organismos sindicales y políticos, y agrega:

En el plano nacional la situación es, por lo tanto, alentadora para todos los que se hallan al lado de la España Republicana.

No ocurre lo mismo en el plano internacional. Existen todavía demasiadas reservas en la actitud de las grandes democracias, a pesar de que sus intereses futuros, su paz y su independencia aparecen cada día y más independientemente ligados a la victoria de los republicanos españoles.

Con querer tergiversar los problemas y aplazar toda decisión energética no se hace otra cosa que agravar la situación.

Los países totalitarios que han tomado posiciones, que aquellos que lo han sacrificado todo a la paz pueden encontrarse fácilmente con la guerra al cruzarse en su camino.

Y por encima de todo hay que evitar esas consecuencias. Para conseguirlo bastaría, con adoptar una decisión firme, en las dos cuestiones planteadas en Ginebra por el Gobierno legal de España: el bombardeo de ciudades abiertas, con el exterminio sistemático de las poblaciones no combatientes y la retirada de las tropas regulares extranjeras.

La prohibición de esos bombardeos se debe formular claramente y la retirada de tropas terminantemente exigida.

Los republicanos españoles han soportado ya demasiadas injusticias. —dijémoslo así para no emplear términos más violentos— y es necesario que les demos a entender que estamos a su lado para defender los más elementales principios de humanidad, y, también por respeto a la independencia nacional y a la libertad a todos los pueblos a que se gobiernen por sí mismos.

Los ataques Nazis a la iglesia católica

BERLIN.—La lucha que la Gestapo sostiene contra la Iglesia católica, adquiere cada día caracteres más agudos. En Rhenania, una editorial católica y una imprenta han sido clausuradas por la Policía. Esto significa la desaparición de un golpe de 200 periódicos católicos, o sea, la mayor parte de las hojas de información de las parroquias.

El secretario regional del Partido nacional-socialista, de Coblenza, ha publicado un llamamiento dirigido a todos los sacerdotes católicos de su territorio, ofreciéndoles el viaje gratuito a aquella ciudad, para que puedan asistir a la vista de un proceso instruido contra un cura católico.

El "Schwarshe Korps", órgano oficial de las S. S., ataca violentamente al Papa, a quien trata de mentiroso. Refutando las críticas del Papa, sobre las condiciones en que se practica la religión en Alemania, después de la entrevista que ha celebrado con representantes de todos los países, el diario de referencia escribe: "No sabemos si el Santo Padre ha pronunciado esta mentira objetiva porque esté en un momento o bien para tapar los embustes de sus servidores."

Metralla sobre Madrid

La noche en que un avión fascista bombardeó por primera vez

Tuvo Madrid su aprendizaje de bombardeo. Los aviones fascistas, al comienzo de la guerra, le hacían la corte, midiendo su perímetro. El ejército sublevado había sido parado en seco en la Sierra, por los aviones que habían salido de Madrid a su encuentro. Mola venía a tomar avistamiento y, por primera vez, quedaron sus secuencias pudiéndose al sol, entre las breñas y los penascos.

El pueblo madrileño derrotaba a un ejército enfautado, que pretendía conquistar a España en un dos por tres. Y ante el primer descalabro, los aviones fascistas vinieron a humear sobre Madrid.

No se atrevían a pasar de su periferia. Volaban furtivos o reciosos. En Madrid, por entonces, no había una sola ametralladora antiaérea. Los madrileños se acostumbraron a que las sirenas les despertaran de madrugada y salían a la calle a ver volar a los aviones. Se les pusieron, metes a los aviones y las gentes se relajó a su costa. Los frentes de batalla estaban lejos. La derrota de los fascistas, acertadamente la creíamos fácil. No pensábamos entonces que túvieramos que luchar, además, contra italianos y alemanes.

Así, hasta que una noche cayeron las primeras bombas. Madrid estaba iluminado; las terrazas de los cafés, llenas de público. Estábamos en verano. Un avión arrojó unas bombas en La Cibeles y en la calle del Berquillo. El desplazamiento del aire tumbó contra el suelo a los que paseaban tranquilamente por la calle de Alcalá. La metralla, por primera vez en Madrid, se hundió en carne humana. No tenían aviones; no tenían antiaéreos. Pero el aviador que comió aquella inicial fechoría obraba con el mismo pánico que el asesino que penetra en una habitación dormida. El asesino tiene miedo de las sombras y de su conciencia. Aquel piloto, cometido su crimen, salió huyendo. En su huida, arrojó la bomba que le quedaba en la calle Rosa de Luna. Fue esta bomba a manera de la primera piedra aplastada en aquel barrio colindante con el Paseo de Rosales. Este barrio iba a ser destruido meses después por centenares de bombas de aviación. El piloto traidor continuó huyendo, perseguido por las sombras de las personas pacíficas a quienes se acababa de dar muerte y por la de los miles que más tarde iban a ser asesinados de igual forma.

En aquella primera noche de bombardeo, los madrileños no terminaron su aprendizaje. Necesitaban otras pruebas más duras. Aquella noche sólo se había aprendido una cosa: que los aviones-fascistas eran capaces de sembrar la muerte porque sí, sin preocuparse si ello tenía o no eficacia militar. Porque hasta aquí día se oía decir: "Madrid no lo bombardearán; cómo van a ser capaces..." No entraba en la cabeza de las buenas gentes que si aún los fascistas tendían la maldad suficiente para ordenar el asesinato a mansalva de los habitantes de una gran ciudad.

Pero los madrileños no habían terminado su aprendizaje. Al día siguiente, todo el mundo contaba donde se encontraba en el momento del bombardeo. Lo que había experimentado. Que a aquella hora precisamente tenía

que haber pasado por la Cibeles y que no se había encontrado debajo de las bombas por pura casualidad. La no vatería ni hacía frivolos. Las sirenas, taladrando la noche, el apagado de las luces y el pensar que habíamos vivido en peligro durante unos minutos, esa novedad que ensañaba los nervios, haciendo hablar y reír. En los momentos del bombardeo, la reacción de la gente se abatía también de falta de entrenamiento.

Me encontraba en la Clozeta de San Bernardo. Se oyó, de pronto, muy claramente, el motor de avión y, al momento, una explosión imponente. Parecía que había sido allí mismo. Los que estaban en las terrazas de los bares, los que transitaban por la Gloria, tuvieron un momento de sorpresa, e inmediatamente se arremolinaron todos contra las fachadas, formando un grupo compacto. Hubo algunas personas que, demudadas, proferían insultos contra los avidores fascistas. Algun hombre corría de acá para allá, apuntando con su pistola hacia el cielo.

En las casas también se formó bastante desconcierto. Las mujeres bajaban las escaleras a todo correr, abrazando a sus hijos. En los portales, los niños de gente, se hablaba mucho. Cada cual daba su opinión. En donde no había sótano, los inquilinos de los pisos bajos ofrecían sus habitaciones. Los niños, desnudos y envueltos en cubiertas, tenían los ojos muy abiertos. Los sentaban en alguna silla y permanecían mudos y absortos.

En las ocasiones en que he presenciado estas escenas, no he visto a ningún niño llorar.

Aquella primera noche de bombardeo, pasada la alarma, los teléfonos comenzaron a funcionar. Ni un teléfono no quedó inactivo en todo Madrid.

Los amigos, los familiares, se preguntaban mutuamente cómo habían pasado el susto, si sabían hablar, si había habido muertos. Nadie se podía reprimir de hablar mucho, de contar todos los detalles que le habían afectado. ¡Diferencia entre este primer día de peligro tan reducido a aquellos otros que hemos pasado en que las casas de barrios enteros se iban arrojando bajo las bombas de docientos y más kilos, que arrojaban 20 y 30 toneladas!

Ya los teléfonos no funcionaban para hablar a través de ellos atropelladamente. Ya no se gritaba en los portales ni corría un hombre por la calle, apuntando con su pistola a las nubes. Claro que para sentir la impudencia de sentirse ametrallado es preciso haber sufrido muchos sobresaltos y muchos peligros.

Entonces, en el principio, se tenía la creencia de que un sótano o un piso bajo eran lugares seguros contra los bombardeos. Los que vivíamos en Valhermoso, no tardamos mucho en comprobar que para una bomba de centenares de kilos no son inviolables ni los pisos bajos ni los sótanos. En el número 11 de esta calle, una bomba cayó en el propio sótano. En el sótano refugiados todos los vecinos. Es decir, que los bombardeos exigen preferentemente sus víctimas entre las mujeres y los niños, parece ya un tópico. Pero los refugiados en el sótano del número 11 de la calle de Vallhermoso eran casi todos mujeres y niños. Los hombres, unos estaban en el frente y otros en su trabajo. A estos vecinos los vi aquella noche del primer bombardeo; cuando de San Bernardo regresaba a mi casa minutos después del suceso. Estaban en el portal y en la acera, hablando, hablando, hablando. Cuando veían que uno llegaba del centro, se paraban para preguntarle donde habían caído, cuántas habían sido, si habían ocasionado muertos. Aquellos mismos vecinos eran los que estaban en el sótano el día en que aprendieron para siempre lo que era un bombardeo.

FABULA

El que mal anda...

Cuentan de Mola que un día, tras defraudado su hallazgo, que con odio preparaba contra Euzkadi una ofensiva. «No habrá, entre sí, maldades, un medio de destrucción...» Y cuando, al fin, lo encontró, al acroplano subiendo, halló su pago muriendo contra el suelo que inmolo. F. Criado.

CRONICAS DEL NORTE

DOS MESES DE OFENSIVA

Se han cumplido dos meses del comienzo de la ofensiva en los frentes vascos. Así como en Madrid se acostumbró a contar los días con ansiedad y emoción extraordinarias, cuando el Gobierno hubo de trasladarse a Vitoria, aquí la emoción y la ansiedad las contamos con pulsaciones, menos esperantes, tal vez porque ambas cosas se han producido con regularidad prevista. Nuestro reloj no se ha estropeado con la sorpresa. Lo que en Madrid fue un peligro, que tuvo la categoría de sorprendente, ya que se suponía se hizo arrollador, en el País Vasco el peligro lo hemos visto ir acercándose a nosotros, día a día, hasta cubrir estos dos meses de hecho, en los que la ofensiva continúa ofreciendo perspectivas muy serias, pero que no serán nunca mayores que nuestra confianza.

Abril y mayo, dos meses en los que, de una manera tradicional y absoluta, el País Vasco se munda con una lluvia permanente, han tenido este año el clima y la temperatura de la caliente tierra andaluza. Pero la lluvia, sin embargo, no quedó suprimida. El tiempo era seco, el sol era radiante y la atmósfera tenía claridad prodigiosa. Mas la lluvia, lluvia con sangre, de metralla, de balazos y de bombas, no ha cesado ni un solo momento. Firmavera de fuego y de sangre es la que nos han ofrecido los facciosos. En este vendaval de plomo, que ha sido exclamativamente suyo, sin que nos fuera posible evitarlo, hicieron su ofensiva. Y la ofensiva, sin compás de las tempestades provocadas por los aviones germanos, fue creciendo y señalando las proporciones de su desarrollo. La penetración enemiga, con los heridos de muerte que la precedían en el avance, fue trabajosamente actuando y dio sus posibilidades toda la intensidad.

Han avanzado en estos dos meses. (Madrugada) Cuando, desde el hito que marca este período, recordamos que los primeros días de abril y registra esa ofensiva que tuvo la arrancada inicial en Mola, pensamos que el avance enemigo, preparado en forma que nos era arrollador, ha seguido un ritmo ascendente lento para las previsiones de nosotros. Para nosotros, sin embargo, para esta tierra vasca, que es un pedruzco, el avance enemigo viene saliendo considerablemente por la mano derecha que lo ha hecho que por la izquierda lo que lo hizo. El enemigo que lo vimos en otra ocasión se ha visto obligado a conquistar ruinas. Las ruinas de sus conquistas tienen siempre un marco de escombros. Si en cualquier momento lo destruyese, si tropezase con un obstáculo, arrastrado todo su arrollamiento si necesitaba una carretera, la pulverizaría en un rincón cualquier ruina de guerra. Dos meses de delirio expansionista en los que la guerra no era otra cosa sino barbarie.

Han avanzado, es cierto, pero pagando su justo precio. Hubo instantes en los que el avance se midió con la guerra silenciosa. Han avanzado sembrando de sangre su retaguardia. No sería aventurado señalar la cifra de diez mil bajas, como precio a esos avances enemigos. Diez mil bajas son demasiadas, para los efectivos facciosos, y constituyen un quebranto tan formidable como para que se haya conseguido bien en la marcha de la ofensiva. Mola fue la operación, de maneja que se pudiera librar a su gente de nuestras bajas. Le convenía, por muchas razones, que el peso de toda la acción lo llevaran los aviones germanos. Pero así y todo, los curules de ferrocarril se empezaron a empujar con bastante lentitud. Y los últimos días, sobre todo Mola, ha tenido que "dejar caer" en la brutal expresión que en la guerra se utiliza, para definir esos momentos.

La ofensiva tenía, como premisa alguna, el que resultara barata en hombres, breve en el tiempo y contundente en la ocupación. Pero la ofensiva comienza a ser muy cara, para el material humano, muy larga, para los

finos señalados, y muy inestable, para la actuación de las tropas facciosas. Las tres condiciones esenciales que de bien caracterizadas comienzan a desvanecerse, cara, larga e insegura. A los dos meses de operaciones, ésta es la réplica que podemos dar, a aquel triple lema de "barata, breve y firme". No estamos contentos de nosotros. No podremos verlo, sea cual fuere el éxito de nuestra resistencia, hasta que no hayamos derrotado plenamente al enemigo, desarticulando en absoluto este movimiento que, por su envergadura, tiene objetivos vitales, y que, por su fracaso, tendría repercusiones mortales para ellos. No estamos contentos, pero no podemos acabar nos el balance de estos dos meses, en juzgándonos de una manera extremadamente severa. No cabe duda de que pudo hacerse más; sin embargo, cabe menos duda de que se hará. Los suministros últimamente registrados ofrecen augurios que, aún fríos y desterrados de optimismo, señalan ya un camino profundo en la guerra que se mantiene en el País Vasco. No son ellos, con predominio total, dueños de la iniciativa. En puntos aislados, surge ya nuestra iniciativa, y surge con el suficiente brío como para hacer oficios de reconquista. Es decir, aquella condición indispensable que se trazara Mola, según la cual, sus soldados no podrían retroceder, jamás, se quiebra en estos últimos días.

Su importancia sube de punto si decimos que la ofensiva facciosa está ahora en un momento en que, más que nunca, necesita ser arrolladora. Y es ahora, precisamente ahora, cuando comienza a ofrecer las indicaciones de la lentitud. Embarcados ya en la aventura de conquistar Bilbao, hecha la promesa a los países que comandan la empresa rebelde, y forjada la atmósfera del territorio faccioso con alucinaciones de inmigración para la entrada en nuestra villa, los minutos de inactividad tienen caracteres deprimentes, y el optimismo degenera cada día en inquietud. Ha llegado ya, al cabo de dos meses, la hora inexorable de cumplir la promesa hecha por Mola, y refrendada por Franco. La espera comienza a suscitar impaciencia. Pero es que ahora, evidentemente, comienza la parte más difícil, más áspera y más peligrosa de la tarea. Ahora, cuando en Salamanca reclaman, con apremios exigentes, Bilbao, cuando lo demanda Roma y cuando Berlín lo impone, es cuando Bilbao está más lejos de las masas enemigas. El plazo —los plazos, mejor dicho— se agotan. Se agotan también los hombres y hasta las propias líneas constituidas en los avances principian a flaquear.

[No] Pese a todo, no podemos estar excesivamente descontentos de nosotros en estos dos meses. Si pudo hacerse más, la falta queda compensada con que se hará mucho más, de aquí en adelante. Nuestra confianza crece mucho más que crecen nuestros elementos. No marcamos plazo para vencer al enemigo, pero lo detendremos. No decimos cuándo comenzará a retroceder, pero comienza a desmoronarse. El ejército de Euzkadi, por otra parte, va a sentir bien pronto, en forma plena, la militarización, el mando único, la organización y el encuadramiento que existen en todo el resto de España. La reciente orden del ministro de Defensa, poniendo bajo su dependencia a las tropas vascas y nombrando a un jefe para que las mande, nos dará resultados muchos, problemas que todavía, a estas alturas, eran aquí problemas. El Ejército del Norte, a partir de esa nueva estructura, y con los vínculos directos, que se le señalan, puede aumentar su eficacia y agigantar su potencia. Por muchas razones, se sabe que, al cancelar estos dos meses, puede quedar también cerrado el período más difícil, lo cual no quiere decir que el peligro se haya extinguido. El peligro tenemos que extinguirlo nosotros. Pero nosotros, evidentemente, podemos extinguirlo.

Aviadores Ingleses, Franceses y... Nazis

El barón von Richthoffen, fue como su hermano, uno de los más renombrados ases de la aviación alemana.

Cierto día que volaba cerca de la línea de fuego, se salió al encuentro un aviador inglés. Pronto se inició la batalla; en la que cada cual desplegó sus mismas habilidades aéreas y todo su valor. En uno de los momentos más críticos de la lucha, al alemán se le encasquilló la ametralladora, no logrando, pese a sus esfuerzos, hacerla funcionar. Al advertirlo el aviador inglés aproximó su aparato al de su enemigo; y después de saludarle militarmente, se alejó de la zona de la lucha.

El piloto británico pudo muy bien obtener una victoria fácil, más no quiso disparar sobre un enemigo indefenso. Richthoffen, al regresar al campo, se desahogó en elogios de su adversario, deplorando no conocerle para poder estrechar su mano y decirle:

"Eres un excelente soldado y un gentlemán".

Esta anécdota, referida por el propio Richthoffen, es rigurosamente auténtica. El conde Beilehem la recoge y la publica en sus memorias.

\*\*\*  
Todo el mundo conoce las proezas del as de los ases, el admirable aviador francés René Fonck, que tumbó 86 aparatos enemigos durante la guerra, amén de otros 120 no reconocidos oficialmente.

En dos ocasiones tuvo que batirse el solo contra 6 aviones alemanes, y las dos veces salió vencedor. En una de ellas, y en un lapso de diez segundos, abatió 3 aparatos enemigos.

René Fonck ha sido un hombre de valor excepcional.

\*\*\*  
La tercera anécdota se refiere a un episodio muy reciente.

El día 26 de mayo un simple avión comercial, que ostentaba insignias francesas, pilotado por el francés Galy, y sin armas ni medio alguno de defensa, hacía el servicio de Biarritz a Bilbao. Como de costumbre llevaba pasajeros a bordo, en su mayor parte mujeres.

Diez aviones alemanes ultramodernos le acorralaron al encuentro y, con una "valentía inmovible" le atacaron ferocemente, acorralándole a balazos, no obstante lo cual el piloto francés logró salvar las vidas a él confiadas.

¡Qué proeza la de atacar así a los indefensos! A decir verdad, ¿qué otra cosa puede esperarse de los que tienen por costumbre ametrallar impunemente a las mujeres y niños de Durango y Guamea?...

Sus frentes no se ceñirán a la aureola de la gloria, sino con la del vilipendio y la cobardía.

La Gestapo, busca en vano, la emisora del Frente Popular alemán, «Radio Libertad»

LUXEMBURGO. — El "National Zeitung", de Essen, publicó hace unos días la noticia de que en un bosque cercano a una carretera del Luxemburgo se había hallado una línea que las autoridades supusieron que correspondía a la antena de una emisora comunista, emisora que se creía instalada en un automóvil y que el Frente Popular alemán utilizaba todas las noches para sus emisiones.

Se procedió a quitarla, a petición de dichas autoridades alemanas.

La población fronteriza ha esperado con gran curiosidad el resultado de este hallazgo; pero se da el caso de que, a pesar del levantamiento de la línea mencionada, la estación comunista "Radio Libertad", a la que se refiere la información alemana, continúa emitiendo, como de costumbre, todos los días, a las 22, con onda de 29,8 metros.

Entre la población, que sigue con creciente interés los encarnizados combates que realizan los "ases" para hacer empujar a esta guerra, la alegría, ante este nuevo fracaso de la Gestapo, es indescriptible.

PRENSA FACCIOSA

Las monjas se mueren de hambre en territorio faccioso

De "El Correo de Andalucía", de Sevilla: "El Gobernador civil ha facilitado una nota, diciendo que las religiosas Agustinas de Huelva están en Sevilla, donde "se mueren de hambre". Se encuentran acogidas en el convento de San Leandro, "cuyas monjas" también están en la miseria y no pueden socorrerlas."

El Gobernador termina su patética nota, exhortando al vecindario para que se sume con sus donativos a una suscripción que él encabeza con veinte duros."

Este caso de que se mueran de hambre las monjas aún no se ha dado entre "los rojos". Aquí prestan servicios en los hospitales o en las guarderías, pero comen y están atendidas.

Estaba reservado a los "católicos" del fascio el destruir templos llenos de fieles, asesinar desde aviones alemanes a los sacerdotes mientras celebran la misa y dejar a las monjas en la triste situación que revela la nota copiada.

En cambio, se organizan costosas fiestas en honor de ciertos jefes y se da lo que quieren a los protestantes de Híster, que injurian a las mujeres españolas e inundan de alcohol, de escándalos y de sangre los pueblos de nuestra patria. ¡Bello modo de practicar la religión!

El desinterés en la zona fascista

Con el título de "Moraleja de la masa fritá", hace "Sur" de Málaga un comentario, a propósito del gesto de Francisco Castilla Ramos, modesto industrial churrero, establecido en la calle de Granada, número 114, que no ha querido cobrar a Falange la factura de sus servicios. Le compara con el comportamiento de una importante Casa de Málaga, que no cita, la cual cree cumplir sus deudas con la Patria, usando el distintivo de Auxilio de Invierno y, en cambio, ha cobrado hasta el último céntimo los artículos servidos a las instituciones patrióticas."

La verdadera moraleja está en que el "modesto industrial churrero" teme precisamente por ser modesto, resultar sospechoso de revolucionarismo, y la "importante Casa" sabe que su importancia la pone a cubierto de bandos terroristas de Falange. Estos héroes de retaguardia no acometen más que a los desarmados.

Pemán no perdona a Madrid

De "La Unión", de Sevilla: "En el teatro San Fernando ha estrenado el poeta Pemán una nueva obra titulada "Julietta y Romeo". Terminada la representación, habló Pemán, quien dijo que, mientras en Sevilla la vida es normal, en Madrid están cerrados o destruidos los teatros, y los que abren sólo lo hacen para mostrar espectáculos bochornosos de una propaganda criminal. Elogió mucho a la directora de la Compañía que estrenó la obra, Carmen Díaz."

Pemán no puede olvidar que en Madrid sólo tuvo éxitos fabricados por su dinero como empresario autor y accionista de periódicos. De otro modo, ni siquiera hubiera estrenado.

Para convencerse de lo que dice ahora es inexacto, basta leer en cualquier diario los anuncios teatrales. Pero el poeta fascista cree que sólo hay normalidad allí donde se representan sus obras. Por eso "en Sevilla la vida es normal". Después de esto, a nadie extrañará que también le parezca normal Camón Díaz.

Injuria a la prensa y al pueblo de Inglaterra

"A B C" de Sevilla, publica un artículo de Eugenio Montes titulado "La conciencia inglesa". Comienza refiriéndose a una crónica de Eca de Queiroz, en la que el humorista portugués hace esta definición: "El Times" es la conciencia de Inglaterra en letras redondas." La definición es de los últimos veinte años del siglo XIX. "Ahora, la Prensa de Londres y el "Times" a la cabeza, mienten desvergonzadamente, con alarde absoluto de cinismo. En rigor, ya antes de esta prueba española, decisiva para tantos prestigios, la Prensa inglesa estaba en crisis. Yo la he juzgado siempre lamentable. Y eso por una razón concluyente: porque de todos los tipos europeos, el hombre medio inglés es el que ignora más, en su significación y en su alcance, cuanto acontece en el mundo. Es la suya la información más deficiente y la valoración más absurda o, para ser exacto, más perversa. ¿Qué sabe el inglés medio del comunismo y de lo que Rusia se propone y hace? Por inglés medio entiendo, no solamente el horterero de los almacenes, sino también el profesor de Oxford, el almirante, el banquero de la City y el lord encastillado. Pues bien, salvo raras, muy raras excepciones, el horterero, el empleado de Telégrafos, la señorita de Chelsea y el profesor Murray (de Cambridge), tienen sobre este tema importantísimo las ideas de un mentecato."

Eugenio Montes encuentra preferible, no al pueblo alemán, sino a los esbirros de su amo.

El amo de los esbirros y el amo de Eugenio Montes.

Parodiando la frase de Eca de Queiroz, pudiéramos decir que los artículos de Montes son "la conciencia de un fascista en letras aceptadas".

Se hacen manifestaciones y comentarios antifascistas en la zona fascista

"Pamplona.—Por la autoridad militar se ha decretado la prisión de tres vecinos de esta ciudad, por hacer manifestaciones y comentarios contrarios al Movimiento Nacional, y existiendo firme propósito de cortar rápidamente estas campañas derrotistas, se extremará la vigilancia por agentes destinados al efecto, a fin de sancionar severamente cuantos casos sean conocidos." ¡Hasta en Navarra!

La Radio amordazada

"España... España... Cuando "radio Barcelona o "radio Valencia lanzan por la noche este llamamiento, el mundo entero, le escucha."

Como, es de noche y se pueden cerrar las puertas y ventanas, los italianos también buscan ansiosamente captar esta voz de ondas, a pesar de los parásitos atmosféricos... y gubernamentales. Esta curiosidad les podría, sin embargo, costar muy cara, muy cara... la cárcel, el Tribunal especial, por ejemplo. Desde lo de Guadalajara, desde que en Madrid hablan los prisioneros, todo poseedor "e un aparato de T. S. H. en Italia, debe comprometerse, por escrito, a que jamás correrá ciertas estaciones. Y en las pequeñas ciudades a la caída de la noche patrullas de milicianos circulan por las calles para sorprender a los criminales radioescuchas.

Después de la Prensa amordazada, he aquí la "radio" amordazada. ¿Qué es lo que reserva todavía el "dueño" a los habitantes de la Península?

CARBUROS DEPOSITARIO GENERAL Patricio León Avenida de la República, 15 Teléfono, 81 PUERTOLLANO

# Información Nacional e Internacional

## El pueblo italiano continúa su lucha contra el fascismo

## La ayuda del pueblo francés a la España Republicana

### PARTES DE DEFENSA NACIONAL

**Sector del Centro.**—Sin novedad importante que consignar en los distintos frentes de este Ejército, registrándose únicamente ligeros tiroteos y fuego de la artillería fasciosa sobre la población de Madrid y frentes de la capital. Se pasaron a nuestras filas trece soldados con armamento y municiones.

**Frente del Norte (Vizcaya).**—La artillería leal batió eficazmente las posiciones enemigas del frente norte, dispersando concentraciones enemigas observadas en ellas. En los frentes Centro y Sur, duelos de artillería y fuego de fusil, sin consecuencias para nuestras tropas.

**Santander.**—Ligeros tiroteos sin importancia. Se pasaron a nuestras filas un alférez, dos cabos y cuatro soldados con armamento. Uno de ellos, con un fusil ametrallador.

**Asturias.**—En Oviedo y Escampero, actividad de la artillería propia y enemiga, batiendo la nuestra, con gran acierto, a una concentración rebelde en los alrededores de la capital y las posiciones del Monte Otero. En el frente de León, las tropas republicanas ocuparon en el Condal de la Tervantina, la importante posición de altura pico de Cabrives. Se presentaron un cabo y seis soldados con armamento, evadidos de las filas rebeldes.

**Sector del Este.**—Fuego de fusil, ametralladora y mortero por algunos sectores, sin bajas por nuestra parte. Se pasaron a nuestro campo tres soldados, un falangista y tres paisanos.

De los demás frentes no hay noticias dignas de mención.

### AVIACION

**Zona del Sur.**—Esta madrugada, tres bimotores bombardearon la estación de Granada, la Plaza de Toros, que está convertida en parque militar y algunas posiciones enemigas próximas a la capital. En la estación se observó un incendio, como consecuencia del bombardeo.

### TELEGRAMAS DE ULTIMA HORA

#### Impresión de la lucha en el Centro

**MADRID.** — Existe tranquilidad en los sectores del Centro. Únicamente en la carretera de Aravaca, nuestras fuerzas han mejorado sus posiciones, fortificando las que ayer arrebató al enemigo.

#### El ministro de Trabajo en Barcelona

**BARCELONA.** — Ha llegado, procedente de Valencia, el ministro de Trabajo, señor Aiguadé, quien seguidamente se entrevistó con el Presidente Companys.

#### Servicios auxiliares de Guerra

**VALENCIA.** — En el "Diario Oficial" del ministerio de Defensa, se publica una orden, por la que se dispone la incorporación a filas de los mozos de los reemplazos del 32, 33, 34 y 35, que hubiesen sido declarados útiles para servicios auxiliares. Se les destinará a aquellos trabajos que sean compatibles con sus facultades y aptitudes.

#### Regreso de la Delegación enviada a Moscú

**BARCELONA.** — Ha regresado la Delegación española enviada a Moscú con motivo de la festividad del Primero de mayo. Los expedicionarios se muestran entusiasmados por las muestras de simpatía, adhesión y solidaridad que han recogido del pueblo ruso hacia los luchadores españoles y la causa que defienden.

#### Lo que nos hemos perdido

**SAN JUAN DE LUZ.** — Noticias recibidas del campo rebelde, confirman que ayer, día 7, era la fecha señalada para la constitución y jura del primer Gobierno que había de presidir el ex general Mola.

La ceremonia del juramento había de tener lugar en Burgos, ante el "generalísimo" Franco.

Parece que, con motivo del accidente en que ha perecido el "héroe de Guernica", los planes fascistas han quedado desbaratados y desisten, por ahora, del propósito de formar un Gobierno.

#### Ayuda a España

**BRUSELAS.**—El Gobierno belga ha acordado contribuir con 260 mil francos al fondo de la Cruz Roja, con destino a ayuda de los luchadores españoles.

#### Treinta meses de trabajos forzados

**KIEL.** — El Tribunal especial de Hamburgo, cuyas sentencias en asuntos de "radio" son tristemente célebres, acaba de condenar a M. Johann Schuethool, de Kiel, de treinta y dos años, a dos años y medio de trabajos forzados y a la degradación cívica por tres años, por el delito de haber "esuchado regularmente, desde algún tiempo, las emisiones de "radio" de la estación de Strasburgo."

#### Prohibición de Prensa

**ESSEN.** — La Gestapo acaba de prohibir la publicación de todos los órganos eclesiásticos de la Alemania occidental, que son unos doscientos. Al cerrar sus puertas las ediciones "Essener Kirchenblaetter", la iglesia católica alemana ha quedado sin Prensa, contra lo dispuesto por el Concordato.

#### La persecución a la iglesia

**BERLIN.** — El discurso pronunciado por el ministro de Propaganda y Prensa, doctor Goebbels, quien ha atacado en términos de gran violencia a la iglesia católica, sigue siendo muy comentado en toda la Prensa, considerando, según parece, una etapa muy importante en las relaciones entre la Iglesia y el Estado. Se deduce de esos comentarios que el régimen desea valerse del arma que le ofrecen los numerosos procesos seguidos contra sacerdotes católicos, para emprender la lucha a fondo y desvirtuar completamente la educación de la juventud, dándole normas totalmente realistas.

El ministro del Interior, Frick, habló ayer tarde en Bremen, y ha dicho que el régimen está harto de las posturas de los obispos y no quiere recibir más, ni tampoco más excusas. Sin embargo, no parece que el Clero esté dispuesto a renunciar a los derechos que le reconoce el Concordato.

#### La conmemoración en Niza, del aniversario de Garibaldi

**NIZA.**—Ha tenido lugar en esta ciudad una grandiosa manifestación en memoria de Garibaldi, con motivo del aniversario de su muerte.

Organizado por las entidades del "Frente Popular" se celebró un desfile en el que figuraron varios miles de ciudadanos y gran número de banderas y pancartas. En la plaza de la Inde

pendencia dirigieron la palabra a la multitud, Faggi, ex diputado socialista italiano; Lecca, socialista; Tinelli, secretario del Frente Popular; Berti, delegado de la Unión Popular italiana; y Virgilio Barst, diputado comunista por Niza.

La muchedumbre expresó su solidaridad con la España Republicana y aplaudió insistentemente a los combatientes de la Libertad.

#### En defensa de la República Española

**PARIS.**—Se acaba de poner a la venta el libro de Louis Perrot, "Panorama de la Cultura española". Contiene todos los aspectos de la civilización española; describe los avances culturales del régimen republicano, escuelas, bibliotecas y museos, sobre los que se cierne la amenaza de los "constructores de ruinas". Es una obra apasionante, que proyecta una viva luz sobre los problemas del pueblo español.

La obra de Perrot ha alcanzado un gran éxito.

#### La semana de solidaridad

**París.**—Refiriéndose a la jornada del 30 de mayo, día que terminaba la semana de solidaridad con España Republicana, M. Chauvet, Secretario de "Socorro Popular", ha declarado a un redactor de la Agencia "France-Monde":

"Ese día, se repartieron: 14.000 listas de suscripción; 16.000 carteles; 255.000 tarjetas postales, y más de millón de insignias".

**CAMPESINO:** Los que en el frente dan su vida por asegurar tu tranquilidad en la retaguardia, no saben de jornadas de trabajo, ni regatean esfuerzos, sacrificios y sinsabores. Si en las faenas de siega, exiges jornales altos, y jornada legal; si no te esfuerzas en recoger la cosecha sagrada, cuanto antes y como sea, dando el máximo rendimiento, eres indigno del sacrificio de los combatientes, eres peor que el peor fascista, y como tal mereces ser fusilado.

### Moral de Calatrava Comentario del día

*(Viene de primera página)*

#### Función benéfica

La Juventud Socialista Unificada de este, siguiendo en su laudable obra de ayuda a los combatientes, organizó hace poco tiempo un Cuadro artístico que, con sus representaciones allegara fondos para ayudar a la causa. Cuadro, que hizo su presentación al público el pasado domingo, poniendo en escena el precioso drama en tres actos, relacionado con el movimiento militar, fascista, original de José Pérez Beltrán, titulado "España en sangre".

La magistral interpretación que los muchachos hicieron de la obra, les proporcionó repetidas ovaciones.

Para final de fiesta se representó el divertido sainete "El Bigote Rubio", que también fue muy aplaudido, como igualmente el "peque" Narciso Hurtado, que en los entreactos hizo las delicias del "respetable", bailando "la Caricea" y algunas otras picecillas.

El acto terminó entonándose La Internacional y Joyas Guardias, acompañadas al piano por el profesor Virgilio Huertas, que el público escuchó de pie y con el puño en alto.

#### Desaparecido

Antonia Algar Córdoba desea conocer el paradero de su hijo Domingo Cortés Algar, de diez y ocho años, de Hornachuelos (Córdoba), que en primer del pasado septiembre se separó de ella en Pueblo Nuevo del Terrible.

Los informes a dicha compañera, calle de la Santa, número 10, en esta Correspondencia.

**Milán.**—Continúa la caza de radioyentes. Hace unos días, la policía cerró dos cafés: uno en la calle Solferino, y otro, en el Viale Monza, por que según los fascistas desde ellos se difundían noticias de España republicana. Antes del cierre oficial de ambos establecimientos, el dueño y los clientes fueron bárbaramente apaleados por una banda de terroristas. Las persecuciones y los atropellos no cesan; que disminuya en lo más mínimo la voluntad de conocer la verdad que alienta al pueblo.

Nunca se han vendido en Italia tantos aparatos de radio, como desde que el fascismo italiano intervino en la guerra de España.

Las autoridades ejercen una represión violenta, pero la masa reacciona de la forma que le es posible. En todos los rincones de la población, han aparecido pegadas en las paredes, una infinidad de proclamas antifascistas llamando a la población para que solidarice con España republicana y de democrática, y para que emprenda la lucha contra el fascismo.

La policía política pierde lo mejor de su tiempo en arrancar de las paredes las proclamas peligrosas.

**Turin.**—Durante las fiestas del aniversario de la fundación del imperio, en Vercelli se han desarrollado numerosas manifestaciones contra el régimen fascista. En algunos puntos de la ciudad se han desplegado banderas rojas, y se han quemado retratos de Mussolini. En los barrios populares, varios

**Envío de tres camiones a Madrid para los niños, para la población civil y para los voluntarios antifascistas**

**París.**—El Comité nacional de "Paz y Libertad", acaba de decidir el envío de tres camiones a Madrid: uno, con leche condensada para los niños; otro, con conservas de todas clases para la población, y un tercero con tabaco y cigarrillos para los valientes voluntarios antifascistas.

Estos tres camiones saldrán de París antes del día 12 de junio, con una delegación del Comité nacional dirigida por Henri Raynaud, miembro del C. N., y Secretario de los Sindicatos de la Región Parísiense.

#### La labor que realiza el Comité de mujeres contra la Guerra y el fascismo

**París.**—El Comité francés de Mujeres contra la Guerra y el Fascismo, que desde el principio de la sublevación militar española, viene dando tan reiteradas pruebas de solidaridad con el pueblo español, al que ha enviado toneladas de víveres, ropas y material sanitario; continúa su intensa labor de ayuda.

En la actualidad al Comité se preocupa preferentemente por los niños españoles. En todos los Comités locales, las mujeres cosen y hacen ropas de punto para los pequeños refugiados en Francia.

El Comité Nacional organiza el apadrinamiento de los niños. Las personas que se comprometen a apadrinar, les han de abonar 300 francos mensuales.

Los empleados de P. T. T., (Correos, teléfonos y telegrafos), han asegurado en estas condiciones, el padrón de 12 pequeños españoles. El Comité Nacional de Mujeres ha invertido hasta la fecha más de 20.000 francos en camas para los refugiados. Las obreras de la casa Result han enviado a España 2.000 botes de leche condensada, y han hecho entrega de 1.000 francos al Comité. Las obreras de las fábricas Citroën, han adquirido, con una delegación, al albergue central de París. Esta delegación ha fotografiado a los niños, vestidos con las referidas ropas, y han editado unas tarjetas que se venden en las ferias, a beneficio de la Casa de los Niños Españoles.

El Comité Nacional ha solicitado de las organizaciones locales que confeccionen paquetes individuales para los milicianos, con jabón, camisas, ropa interior, etc., cada paquete viene a costar unos 100 francos. Los empleados de Correos, han aportado ya 36 paquetes de estos.

Por otra parte, ha salido de París con destino a Ginebra, una delegación femenina que será recibida por el Consejo de la Sociedad de Naciones.

grupos de obreros han organizado demostraciones rápidas ante el curso de las cuales expresaron su solidaridad con la España del Frente Popular.

**París.**—Comunicar de Milán a la Agencia France-Monde, que la política política fascista (Ovya), ha asesinado a un comunista en las prisiones de St. Vittore. Las autoridades pretenden hacer creer que la víctima se ha suicidado colgándose en su celda.

Es de notar que este es el segundo asesinato que se perpetra en las Prisiones de Milán, en el curso de dos semanas. No hace mucho, fue asesinado en las mismas condiciones el obrero Aleardo Leoncini.

Hace unos años, en esta misma cárcel y después de hacerle sufrir torturas inimaginables, fue asesinado el obrero antifascista Villa.